Занятие 7
Чудеса с парными согласными

Звонкие согласные б, в, г, д, ж, з (в алфавите это первые шесть согласных букв) перед глухими согласными (в алфавите это буква к и согласные, расположенные после буквы о, кроме р), а также на конце слова оглушаются, то есть произносятся глухо. Мы говорим: ни[с]кий, а пишем низкий; холо[т], а пишем холод.
Обратный процесс происходит, если глухие согласные п, ф, к, т, с оказываются в положении перед звонкими; тогда глухие согласные озвончаются, то есть произносятся звонко. Мы говорим: про[зь]ба, хотя пишем просьба.
Различаются слова с проверяемыми и непроверяемыми (или труднопроверяемыми) согласными.

1. Для проверки написания первых существует такое правило: слова, содержащие неясные согласные, нужно изменить (взять другую форму того же слова) или подобрать родственные слова, чтобы за проверяемым согласным следовал гласный звук – надо поставить согласный в сильную позицию (произнесение и написание буквы совпадают). Например: косьба (косить) – резьба (резать). Теплые дни вперемежку с холодными (перемежатъся); Лежали вперемешку (перемешать) семена разных трав.
В ряде случаев для правильного написания согласной можно изменить слово так, чтобы после согласной оказалась одна из следующих согласных: л, м, н, р (помним, что они всегда звонкие). Например: штраф – штрафной, зубки – зубной, бегство – беглый, вымок – мокрый.
2. Написание слов с непроверяемыми согласными определяется по орфографическому словарю. Как правило, это слова, заимствованные из других языков. Например: вокзал, мундштук, футбол, ягдташ.
В слове свадьба пишется д (сравните: свадебными), хотя в однокоренных словах сват и свататъ пишется т. Слово лестница пишется с буквой с, хотя в слове лезу – з.
В некоторых словах иноязычного происхождения написание согласной нельзя проверить однокоренным словом. Например: абстракция (хотя абстрагировать), транскрипция (хотя транскрибировать) и т. п.

Кто быстрее?
К каждому слову придумайте проверочное, определяющее написание сомнительного согласного. Победителем становится тот, кто более точно и быстро выполнит задание.

низкий, узкий, мерзкий, дерзкий, скользкий

коз – кос

лук – луг

молод – молот

возка – воска

свезти – свести

дужка – душка

кошка – ножка

локти – ногти

мозг – воск

лезть – лесть

Задание для «писателей»
Составьте предложение с каждым словом. Объясните различие в написании этих слов.

вперемежку – вперемешку

изморозь – изморось

Запомните!
Написание следующих слов нужно запомнить (по возможности – объяснить): вокзал, футбол, копчик (конечная часть позвоночника), кобчик (птица), асбест, деревяшка, копчушка, сёмужка (от сёмга); блеснуть (хотя блестеть), плеснуть (хотя плеск), лестница (хотя лесенка), склянка (хотя стекло).
Слившиеся звуки
В русском языке буква щ и сочетания согласных шч, жч, стч, зч обозначают один и тот же звук – долгий мягкий согласный [ш']; вариант – сочетание звуков [шьч]. Например: щи, считать, веснушчатый, перебежчик, перевозчик, разносчик и др. Это вызывает трудности при написании слов. В каких случаях следует писать щ, а в каких – сочетание других букв? Существуют такие правила:

щ пишется в тех случаях, когда относится или к корню, или к суффиксу, например: щетка, щука, прощу, ищу, вощаной (от воск – ск/щ), дощатый (от доска), погонщик (от погонять), женщина (сравните: жена);
сч пишется на стыке приставки и корня, когда с является приставкой или относится к приставке, а ч входит в состав корня, например: счесть, бесчестный, исчерпать, чересчур.
шч, жч, сч, зч, стч, здч пишутся:

• на стыке корня и суффикса, если начинающемуся с ч суффиксу предшествуют согласные корня ш, ж, с, д, ст, зд, например: перебежчик (сравните: перебежать), перевозчик (перевозить), разносчик (разносить), объездчик (объездить);
• в основах, оканчивающихся на шк, жск, ск, зк, стк, здк, или при замене суффикса вместо к в этих сочетаниях появляется ч, например: резче (резкий) – чередование к/ц/ч.

Чтобы не делать ошибок, надо анализировать состав слова, учитывая, что щ пишется лишь в тех случаях, когда принадлежит какой-нибудь одной части слова (корню – щука, суффиксу – женщина); сочетание же согласных возможно при соединении приставки и корня (счесть), корня и суффикса (разносчик).
В словах счастье, песчаный пишется сч.
В словах, произведенных от основ на к, ч, ц, перед суффиксами, начинающимися с к, пишется ч (в некоторых из этих слов произносится [ш]), например: скучно (скука), конечно (конец).
Так же пишутся женские отчества, произведенные от мужских отчеств на – ич, например: Ильинична, Саввична.
В словах, произведенных от основ на х, перед суффиксом – н – пишется ш, например: наушник (ухо).
Шипучий диктант
Запишите слова и прочитайте их, правильно произнося выделенные согласные. Объясните написание этих слов.

извозчик

считать

подписчик

без чувства

мужчина

рассказчик

песчаный

бесчисленный

с чувством

веснушчатый

Задание на дом. Составьте словарный диктант (15–20 слов) на три фонетических явления: озвончение, оглушение, слияние согласных.

